

# HERALDO DE BALEARES

DIARIO LIBERAL CONSERVADOR

AÑO I

NUM. 55

Número suelto

Precios de suscripción	POR UN MES	TRIMESTRE
En España	Ptas. 1'25	Ptas. 3'75
En el Extranjero	» 2'50	» 7'50
En el Ultramar	» 2'25	» 6'75

Palma—Miércoles 14 de Abril de 1897

Teléfono núm. 190

Edición para Palma

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

EN 1.ª PLANA	EN 2.ª y 3.ª	EN 4.ª
por cent. cdo.	por cent. cdo.	por cent. cdo.

Ptas. 0'08 Ptas. 0'06 Ptas. 0'04

REBAJAS convencionales a los señores suscritores

Número suelto

5

CENTIMOS

REDACCION Y ADM. HOSPITAL 1

DOS EDICIONES DIARIAS

## COGNAC DELEYTO

Obtenido por distinción especial de Vinos Viejos legítimos de Jerez

CON APARATOS PRIVILEGIADOS

CLASES	Cognac Marca 1 LEON
»	» 2 »
»	» 3 »
»	EXTRA

Pídase en los establecimientos más acreditados de U tramarinos, Cafés, Cervecerías y Restaurants

A. DELEYTO Y C.º

Jerez de la Frontera

## CHACHARA

De la Côte D. Antonio de la corte ya llegó, ante el desfilan los suyos con entusiasta fervor.

D. Antonio les contempla con cariño, con amor, les estrecha entre sus brazos lleno de satisfacción ofrece á todos apoyo decidida protección.

Un fusionista cazurro gran amigo de Ribot mirando á Maura hurtadillas por lo bajo murmuró el viejo refran que dice Gran Iglesia y pochi perdons

## Centro Instructivo Obrero

No hablé Vd. de mí, ni aun me nombre de seo, me decía a un che al estrechar yo la mano con efusión Baltasar Champseaur alma del Centro Instructivo Obrero inaugurado solemnemente.

Sabía que el ruego de mi respetable amigo, no encubría una falsa modestia, ni era una de tantas fórmulas con que la vanidad se oculta.

Champseaur satisfecho de su obra deseaba sinceramente que no se destacara el esfuerzo personal que ha tenido que realizar.

La amistad á mucho obliga pero no á cometer una injusticia. Solo una voluntad firme al servicio de un convencido, dotado de la ilustración de Baltasar Champseaur le era dable ver coronado su esfuerzo por el éxito, en un país como Palma donde es soberana la rutina.

Muchas veces hemos abogado en el HERALDO para que se diera vida á una Escuela de Artesanos que elevara el nivel de instrucción del obrero.

Cuan grande había de ser nuestra satisfacción al ver anoche realizado lo más difícil, qué es dar el primer paso en firme.

Porque la idea que informa la creación de un Centro Instructivo para el obrero, es tan hermosa y es tan grande en bienes, que una vez dado el primer paso ya no puede detenerse.

El local reúne excelentes condiciones. Buena orientación, mucha luz, y gran altura de techos que permiten congregarse muchos alumnos durante las horas de clase sin que el aire se empobrezca en perjuicio del organismo.

Capitán aparte merece el hablar de como funciona el Centro.

Hoy nos limitaremos á reseñar el solemne acto de anoche.

Opúso la Presidencia el señor Gobernador Civil de la Provincia que tenía á su derecha D. Antonio Mestre Secretario del Instituto Provincial y á D. Juan Ferrer Pr. sidente del Centro y á su izquierda á D. José Socias Presidente de la Diputación Provincial y á D. Guillermo M. regues Director General de la Compañía de Ferro-carri es de Mallorca.

Entre los concurrentes vimos á los Sras. Villalonga (D. Manuel y D. Francisco) García Orelli Pou (D. Jerónimo) y Marroig.

Los obreros llenaban las espaciosas salas del Centro.

Para la prensa se había señalado lugar de preferencia.

D. Sebastián Crespi

Disertó con fácil palabra sobre la importancia de las Escuelas de Obreros, dando sobrada muestra de que posee sólida instrucción y amor al estudio.

Tuvo para el Sr. Champseaur elogios merecidos por haber logrado elevar á mucha altura el Centro Instructivo de Obrero.

Agradeció á las corporaciones y donantes particulares, su desprendimiento en fomentar la educación de obrero, y terminó agradeciendo la asistencia de los invitados que con su presencia habían honrado el acto.

D. Luis Jaume

La Caridad fué el tema con gran discreción desarrollado por el señor Jaume. Había en su trabajo, originalidad y una nota sentimental que salía de muy adentro.

Terminó su hermoso trabajo con estas palabras.

«No hay que juzgar por lo que se habla, sino por lo que se hace.»

D. Francisco Roca

Permitamos al Sr. Roca que la vez que le felicitamos por su disertación histórica, calificamos de poco oportuno el fondo político de su trabajo.

Presidió el acto por invitación galante el representante en Baleares del Gobierno de S. M.

que en su elocuente discurso vióse obligado de rebatir, algo de lo dicho por Roca.

D. Sebastián Alorda

Demostró ser todo un orador. Había reposadamente con gran aplomo y piedad muy alto.

El Sr. Alorda aplaudió que el obrero se instruya, abogó para que trabaje y se moralice.

Dijo que el obrero mallorquín es económico es laborioso y es honrado y dijo una gran verdad.

A pesar de sus excelentes cualidades dicta mucho de ser la intrucción del obrero de las grandes capitales fabriles, Londres, New York, Berlin Suiza etc.

Se felicitó y felicitó al obrero por la creación del Centro Instructivo alentándole á que se instruya.

Terminó diciendo que el progreso se impone apesar los escollos que tratan de cerrarle el paso.

Señores: Haría traición á mi deber y á mi pensamiento si no aprovechara esta oportunidad para manifestaros lo identificado que se encuentra el Gobierno que tengo la honra de representar, con la idea que informa la creación y fomento de estas sociedades.

Y por lo que á mi afecta solo puedo decir, que considero como motivo de orgullo el haber contribuido en los albores de mi vida pública, al desarrollo de una escuela de Artesanos, modesta en aquel entonces, y tan exuberante hoy de elementos de vida, que de ella salen la mayoría de los obreros que prestan sus actividades á las fábricas é industrias valencianas. Partiendo de esta base figuras cual no había sido mi satisfacción al ver reflejar en esta hermosa ciudad un organismo análogo que trae la savia intelectual de obreros tan elocuentes como los que me han precedido en el uso de la palabra.

Dignos de aplauso y no exentos de enseñanzas han sido los discursos pronunciados; pero ha solicitado preferentemente mi atención en alguno de ellos, un dejo de amargura, una protesta prevez y no de momento, sobre el abandono en que la sociedad deja todo lo que afecta á la instrucción del obrero, que me obliga á recoger la especie y desvanecerla, exteriorizando solo el acto que estamos celebrando y la competencia y poco común ilustración demostradas por los oradores. Como efecto retórico, sin duda, habeis forzado el argumento mirando solo y entre nieblas el reverso de la medalla; fijaros conmigo en el anverso y os convencereis de que si la sociedad negará al pobre los elementos de cultura, ni vosotros hubierais podido demostrarla esta noche, ni nosotros saborearla.

Salvada esta pequeña protesta que me impone la convicción y el deber, acepto de buen grado el relato de las inmensas ventajas que aportan á la sociedad estos centros de enseñanza, y ahora más que nunca, porque es el eterno batallar por las ideas, después de grandes vacilaciones entre los sábios; y profundas lucubraciones de los estadistas, solo á una conclusión se ha llegado, en el proceso del pavoroso problema social. Conclusión que bien puede condensarse en una frase Educación cristiana, para todos; Cultura intelectual y moral para el obrero.

Ante esa convicción, Señores, en todas las grandes capitales se han apresurado los hombres de buena voluntad á crear centros de la índole del que estamos inaugurando. Lo cual prueba dos cosas: 1.ª Que de día en día se van fortaleciendo más los vínculos de fraternidad social que impelen á las clases acomodadas á proteger, educar, y amparar, á los humildes en ambas acepciones de la palabra; borrando con hechos la injustificada y ya añeja desconfianza que suele existir entre el que no posee, y el que posee. Y 2.ª que pasada la época de los sueños y de las utopías, el obrero honrado se ha convencido de ciencia propia, de que para elevar su vida social necesita tanto del trabajo como de su fe, honradez, é ilustración, fuerzas morales que lo dignifiquen y que son la panacea más poderosa de las civilizaciones modernas.

Bien hacéis hijos del pueblo en someteros voluntariamente á una educación que ha de producir óptimos frutos. No viciado en la caba, sino plomo en los pies, exigá la vida práctica y el buen sentido que según un discreto escritor no por llamarse común, deja de ser el menos común de todos los sentidos.

Bien hacéis robando horas al descanso y al esparcimiento para dedicarlas á ascender en la escala de la vida intelectual, cuyos peñales son penosos y oscuros al principio, pero fáciles y brillantes en la cumbre.

Y no creáis que hago este llamamiento á vuestra imaginación para fascinarla con espejismos, no, los hechos son más elocuentes que las palabras, y solo dando una ojeada á la historia, verdadera maestra de la vida, encontrareis fácilmente ejemplos de hombres nacidos en la última copa social, que en alas de su mérito, en todas épocas, en todos los países, (y en esto siento disentir de las opiniones aquí vertidas) han llegado á la cima de las aspiraciones humanas. Obrero fué Edison, el sabio más eminente de la época contemporánea; de la clase obrera salió el actual jefe de uno de los

Estados más poderosos de Europa; hijos del pueblo fueron gran número de Pontífices de la Iglesia; los altares están poblados de santos nacidos en vuestra misma clase, y qué más señores! el Redentor del mundo enobleció el hogar humilde, sometiendo á la paternal autoridad del modesto obrero José.

Inspirados en estos ejemplos seguid sin vacilaciones la senda trazada, única manera de perfeccionar la familia que es la base de la sociedad y de conseguir en el porvenir el puesto de honor que con tan febril impaciencia deseáis.

Pero si alguna vez sentís desmayos en tan meritoria labor, seguro estoy ha de confortaros la idea, de que muchas veces el destino de un pueblo reposa en el individuo más ignorado de la multitud.

No he de terminar señores sin felicitar sinceramente al iniciador, á los creadores, y á los protectores de este centro de instrucción popular.

Y cumplido tan grato deber declaro abierto el presente curso.

ACTUALIDADES

## El viaje de Sandoval

(POR CORREO)

Conócese ya, de un modo positivo, el objeto del viaje á Nueva York del Sr. Jiménez de Sandoval.

Lleva, efectivamente cartas de estrada Palma y de otros individuos de la Junta, pero se trata en modo alguno de negociaciones biadas á propósito de la pacificación de Cuba, no de documentos sorprendidos por la policía española.

El señor Jiménez de Sandoval, en sus documentos á New York, declara que su fin es que sirva como mediador entre la Junta de la Habana y el Gobierno español, que se proyecta para el procesamiento de la Junta.

Dijese hace días, como recordarán nuestros lectores, que el Gobierno americano se negaría á procesar á estrada Palma y sus compañeros, si España presentaba pruebas fehacientes que son los directores del movimiento separatista y organizadores de las expediciones filibusteras.

Las pruebas, algunas de ellas por lo menos, han caído en poder de las autoridades, y se enviaban en Washington por persona de toda confianza.

Este es el verdadero y único fundamento de los rumores que circularon anteayer y continúan circulando en Madrid.

Sólo hemos de añadir que, por importantes y numerosos que sean los datos, no ventajarán á los que adujo en su famoso informe el abogado de la legación de España, M. Calderón Camille, ni tendrán más valor que un solo hecho realizado pública y solemnemente por la Junta separatista: la emisión y colocación de bonos de la república cubana para sostener la guerra.

De todos modos, hay que desear que la reclamación produzca resultados favorables, si llega á entablarse, porque esto sería un golpe terrible para la insurrección, una verdadera prueba de amistad por parte de los Estados Unidos y un triunfo indiscutible de la gestión diplomática.

## Los cambios de España

SERVICIOS DEL «HERALDO»

Cambios de la Habana sobre Madrid oro de curso español, de 14 3/4 á 14 1/2 por 100 id. á ocho días vista.

Cambios de la Habana sobre Inglaterra oro de curso español, de 20 25 á 21 por 150 p. á sesenta días vista.

Cambios de Manila sobre Madrid, á 45 á 46 por 100 premio.

Cambios de Manila sobre Londres á 2 ch. 9 1/2 peniques peso.

Cambios de Puerto Rico sobre España, de 27 á 28,50 por 100.

Cambios de Méjico sobre España, á 53 par 100.

## ASPIRANTES A SECRETARIOS

para

JUZGADOS MUNICIPALES

Preparación rápida y completa para la próxima convocatoria de Mayo.

En esta Administración informarán.

## Cochera y cuadra

se a quita una más patio con agua, en la calle de Cádiz número 25, Informarán: Piedad, 28 principal.

# Edición de la tarde

PALMA 14 DE ABRIL DE 1897

## De caída en caída

No nos ha querido entender *El Liberal Palmesano* en el desdichado asunto de la compra de la parcela de la Plaza de Truyols.

El fué quien sin venir á cuento, echó los pies por alto, y trajo á colación lo que no importaba al asunto.

De *minucia* hemos calificado el negocio, al con pararlos con otros.

Con su mal talante demuestra únicamente, *El Liberal Palmesano* que le ha molestado mucho que nosotros hayamos puesto en claro, lo que el deseaba sin duda quedase reducido á un *peritaje*.

¿Que no merece crédito alguno el justiprecio de tres Arquitectos y seis maestros de obra con título?

Para *El Liberal Palmesano* no lo merecerá, para nosotros y para los propietarios, menos pródigos que el Ayuntamiento tiene muchísimo.

No queremos sobar más tan enojoso asunto.

Hemos formulado preguntas concretas y en vez de contestarlas ha salido *El Liberal* del atolladero, publicado un artículo *sofíste* y dándose un paseito por los cerros de *Ubeda*.

Al terreno que nos cita, no hemos de acudir, entre otras razones porque las comprar son es odioso donde los tiempos de *Pascal*, y porque se vendieran al precio que se vendieren parcelas en la Rambla, no probaría nada en contra de que, un señor propietario de la Plazuela de Truyol, ha obtenido un beneficio de un 48 p. en la compra de terrenos del procomún.

Si el colega fusionista gusta de comparar, haga una estadística de las parcelas compradas al Ayuntamiento en un *quinquenio* y compare.

¿A qué no lo hace?

La opinión pública está convencida, y esto es lo que importa, de que se ha comprado al precio de la calle de *Bobians* y adyacentes una parcela de la Plaza de Truyol que estaba en la calle de la Unión el día que sin trabas, el caciquismo pueda hacer *mangas y capirotes* de la Hacienda municipal y derribar la *Illeta d'Can Moragues*.

## EXTRANJERO

**El Ministro alemán Stephan.**—Sus servicios en el departamento de Correos y Telégrafos. —Agradecimiento del Emperador Guillermo y del pueblo Alemán.—La lanza como arma de combate.—Reorganización de la Caballería inglesa.—El Centenario de Vasco de Gama.—El Rector de la Universidad de Atenas á las Universidades europeas.

El telégrafo nos ha comunicado la noticia del fallecimiento del Ministro de Correos y Telégrafos del imperio alemán, Stephan. Sus principios no pudieron ser más humildes. Era hijo de un obrero de Stolp. Habiéndosele concedido, muy joven aún, un modestísimo empleo, recorrió por sus pasos contados toda la jerarquía administrativa, logrando alcanzar una reputación tan sólida de inteligencia, honradez y actividad para el despacho de los asuntos, que en 1870 fué nombrado director general de Correos y Telégrafos.

Elevado á tan alto puesto, supo justificar plenamente la elección del Gobierno. Acertó á reorganizar por completo los servicios postales, que llegaron á alcanzar un grado altísimo de perfección por la rapidez, puntualidad y comodidad para el público, que caracterizan el servicio de Correos en el imperio germánico. A Stephan se debe la adopción de las tarjetas postales y de las cartas telegráfico-neumáticas. A su iniciativa se debió igualmente la Unión postal internacional.

En recompensa de tan eminentes servicios, fué ennoblecido por el Emperador y convertida en Ministerio la Dirección de Correos y Telégrafos, sin otro objeto sino el de que disfrutara Stephan el sueldo y las distinciones honoríficas anejas al cargo de Consejero de la Corona.

Ha fallecido á consecuencia de la amputación de un pie, operación que se hizo necesaria á causa de la gangrena que lo devoraba. Durante su larga enfermedad ha recibido singularísimas muestras de aprecio imperial. Dos días antes de morir enviábase Guillermo II dos botellas de vino añejo del Rhin con una carta autógrafa del Soberano, en alto grado lisonjera para el ministro, y que éste leyó derramando lágrimas de agradecimiento. La pérdida de un funcionario tan inteligente y tan laborioso ha sido profundamente sentida en todo el imperio alemán.

El generalísimo del ejército inglés, lord Wolseley, ha resuelto hacer extensiva á todos los cuerpos de la caballería británica la adopción de una medida adoptada hace dos meses para el regimiento 21 de húsares, cual es la adopción de la lanza como arma de combate para los soldados de los primeros escuadrones.

Ocho regimientos de dragones han recibido ya el nuevo armamento, y á toda prisa se están organizando dos nuevos regimientos que serán constituidos por lanceros solamente. Las campañas de Egipto han demostrado plenamente á los militares ingleses las ventajas de la lanza bien manejada, sobre el sable, en las cargas de caballería. El general Wolseley aspira á que cada uno

de los tres cuerpos del ejército inglés cuente con dos brigadas de lanceros cuando menos.

Las fiestas del centenario de Vasco de Gama, que se preparan á celebrar los portugueses, no revestirán el esplendor que las de Colón en nuestra patria. Ni el Gobierno ni las Cortes portuguesas, á nuestro juicio con buen acuerdo, quieren gastar un céntimo más sobre la cantidad ya presupuestada, por no permitirlo la extrema penuria del país. No habrá, por tanto, otra fiesta oficial que la religiosa; tan sólo se realizará el relativo á la erección de un monumento que conmemore la fecha del centenario.

El monumento consistirá en una reproducción, ampliada, por supuesto, de los monumentos de piedra que Vasco de Gama llevó en su flota para colocarlos en las tierras que fuese descubriendo, en señal de dominación.

El doctor Christomanos, rector de la Universidad de Atenas, ha dirigido, en nombre de aquel centro docente, una comunicación á todas las universidades de Europa, solicitando el apoyo moral de éstas en favor de la causa helénica, que «es la del débil y oprimido, reclamando justicia y libertad.» Y termina con estas hermosas palabras:

«Que la juventud europea una su voz al grito de dolor y de indignación de este puñado de hombres, que después de haber sufrido durante siglos la opresión de los bárbaros, se ven bombardeados por las naciones cristianas cuando pelean por su fe y por su independencia.

Esta unión de la cruz y del acorazado, aliándose para ametrallar á los cretenses, será el oprobio del siglo XIX.

En cuanto á nosotros, nuestra divisa será: *Post tenebras lux*»

## Salida de la Escuadra

A las once y media de esta mañana después de tener á bordo la correspondencia llegada por vía de Barcelona.

La capitana *Majestic* por medio del telégrafo de banderas ordenaba á los demás buques de la escuadra que levasen anclas.

Con una precisión matemática se ha hecho la maniobra, una vez terminada esta el cazatorpedos *Speedy* se ha puesto en marcha verificándolo poco después los cruceros *Harmoine Charydis* y *Blanhein* formando una división.

Largo lo han verificado los acorazados *Magnificent* y *Magestic* los cuales en unión del *Empress of India* y el *Replise* han formado otra división hasta ponerse en línea recta con el *Resolution* y *Halayon* que con el *Bellona* que estaba en la entrana del puerto han formado la tercera división navegando en línea recta hasta salir fuera de la bahía.

A las 12 y media había desaparecido en el horizonte la silueta de los 12 buques que componen la escuadra del canal tomando rumbo hácia Levante.

Supónese se dirige directamente á Gibraltar.

Durante su permanencia en este puerto no se tiene noticia de que haya ocurrido ningún suceso desagradable á no ser alguna que otra *papalina* propia de marineros extranjeros.

## Diputación Provincial

Reunióse anoche bajo la presidencia de don José Alcover.

Aprobóse el acta de la sesión anterior. Se autorizó á un vecino de Montuiri para que pueda prohijar á una exposita.

Acordóse remitir al Juez de 1.ª Instancia del partido de Palma la partida de exposición y bautismo del exposito Juan Palomiera.

Se comunicó al arquitecto de provincia que examine las cuentas de las obras verificadas, por el Ayuntamiento de Puigpuñent, en reparaciones de caminos vecinales con cargo á la subvención de 200 pts. para que las autorice con su conformidad.

Acordóse satisfacer varias cuentas por servicios provinciales y se levantó la sesión.

LOS QUE REGRESAN

## El Capitán Comunión

En el vapor «Cataluña» ha regresado hoy gravemente herido el capitán D. Juan Comunión Ubalde que salió de Palma el 4 de Julio del 95 por haberle correspondido en suerte servir en el Ejército de Cuba.

El entonces teniente Comunión fué destinado al Regimiento 62, operando en el Camagüey distinguiéndose en la acción de «Saratoga» á las órdenes del general Castellano.

El fuego duró 42 horas durante los días 9, 10 y 11 de Junio del 96.

Continuó operando en lo sucesivo unas veces á las órdenes de dicho general y otras á las órdenes del general Godoy hasta el 31 de Octubre último que salió para Minas con objeto de conducir un convoy á Cascorro y Guanaró.

El primero de Agosto en combate con el ene-

migo fué herido gravemente en el femur derecho por proyectil Mauser que le causó fractura en el primer tercio inferior.

No obstante tuvo Comunión valor y serenidad de alma bastante para continuar al frente de sus soldados mandando hacer fuego. Conducido al Hospital de Guáymaro convaleciente apenas ofrecióse voluntariamente á salir de nuevo á campaña.

Al oír que el enemigo había penetrado ó estaba á punto de penetrar en Guáymaro, lanzose á la calle en una oscura noche con dirección al cuartel apoyado en sus muletas un corto trayecto y el resto en hombros de un soldado. Al pasar el foso cayeron ambos en él ocasionándose nueva fractura del femur.

Aunque no del todo bien se encuentra en esta capital el bizarro capitán á quien envía esta redacción un cariñoso saludo y entusiastas plácemes por su comportamiento heroico.

## La excursión escolar

Como digimos ya á nuestros lectores esta mañana han llegado á esta capital en el vapor «Cataluña» la expedición formada por alumnos de la Universidad de Barcelona y de la escuela normal de París.

La expedición se compone de 24 españoles y 15 extranjeros, y va dirigida por el catedrático de la Universidad de Barcelona Don Odon de Buen.

Entre los excursionistas figuran 3 señoras y el Dr. Lacours Houtiers.

También forman parte de la expedición tres *touristas* pertenecientes al «Turing Club Belgi-que».

Finalmente forma parte de la expedición el hijo del ministro de Instrucción Pública de Francia.

Después de suenta comida servida en el Hotel Balear han marchado los excursionistas para las Salinas de Campos.

Desde este punto se dirigirán á Manacor, regresando por Sóller, Deyá y Valldemosa á Palma después de visitar Miramar.

Los expedicionarios llevan un distintivo consistente en dos lazos entrelazados con los colores nacionales de España y Francia.

LO DEL DIA

## Los primeros síntomas

Para los observadores no ha pasado inadvertido el hecho de que D. Pedro Martínez que ha pocos días felicitaba por telégrafo al Sr. Maura, con motivo de su discurso en la asociación de la Fransa, no haya hoy acudido al muelle en unión de los socios de *La Peña*.

La disidencia no es con el Sr. Maura, puesto que el Sr. Martínez se apresuró á visitarlo en su casa de la cual salió con el Sr. Santandreu.

El ribotismo va perdiendo adeptos.

Los sanos, se rebelan contra ciertos procedimientos que van tomando carácter crónico en *La Peña*.

Al buen sentido del Sr. Maura no puede pagar desapercibido ese movimiento de sus partidarios que aunque hasta ahora poco retonfo, tiene muy hondas raíces.

La falta del Sr. Martínez ha sido suplida por el Sr. Salons.

No le arrendamos al partido fusionista la ganancia con el cambio.

## Maura en Palma

En el *Cataluña* acompañado de su esposa y de sus hermanos D. Francisco y D.ª Juana ha llegado el Diputado por Mallorca D. Antonio Maura y Muntaner.

El *Cataluña* y los buques de la Islaña surtos en el puerto largaron sus empavesadas.

Del resto de los buques solo dispensaron al ex-ministro este saludo los de D. Bernardino Borrás.

En el muelle recibió al Sr. Maura la plana mayor y menor del círculo liberal á donde se dirigió y en cuyo salón recibió á cuantos quisieron saludarle.

La recepción fué de seco. No hubo discursos.

Se comentó la fría acogida del Sr. Maura hecha al Sr. Salom, apesar de los esfuerzos de este en prodigar sonrisas al jefe del partido.

El Sr. Maura, según nuestras noticias regresará á Madrid en el correo del martes.

## HACIENDA

### Información del HERALDO

Se han recibido los libramientos para abonar á los recaudadores de la contribución territorial é industrial los premios de cobranza importantes pts. 12.262.

Asimismo se han recibido los libramientos para el abono de los haberes de la fuerza de infantería y de carabineros correspondiente á la primera quincena de este mes y otro libramiento para pagar el personal de las direcciones especiales de Sanidad marítimas.

Por la Delegación de Hacienda se ha dado orden á los inspectores para que exijan las correspondientes patentes á los vendedores ambulantes que recorren las calles de esta capital en vista de denuncia presentada á dicha oficina.

## MARITIMAS

A las seis de esta mañana ha fondeado en nuestro puerto procedente del de Mahón el vapor «Comercio» con la correspondencia 8 pasajeros y cargamento de efectos.

Entre la carga figuraban 20 cabezas de ganado vacuno 8 de ellas para proveer á la escuadra procedente de Barcelona.

En dicho vapor ha venido la compañía de opereta italiana que debe actuar durante la temporada de Pascua en nuestro teatro Principal.

—Procedente de Cartagena ha fondeado en nuestra puerto la balandra «Sn. José.»

—Para Andraitx se han despachado el pallebot «Sn. José» y la polacra goleta «Virgen» del Mar.

—D. Magin Melgar teniente de Carabineros que apresta servicio en el muelle ha tenido la galantería de poner la falúa á disposición de la prensa para que pudieran trasladarse cómodamente á bordo del «Cataluña» los representantes de los periódicos de esta capital.

Agradecemos al Sr. Melgar la distinción que por nuestra parte le hemos merecido.

## ANIS MANCHEGO SUPERIOR

Gran depósito

Se facilitan muestras y precios.

Expendiduría de Tabacos número 1.

Plaza de la Constitución

## PALMA

La guardia civil de Santa María ha denunciado al Alcalde de Marratxí, á Pedro Serrera Cabot, por apacentar ganado lanar y de cerda en «San Cos», sin licencia del propietario.

—Esta mañana el señor Alcalde ha impuesto las siguientes multas: dos de 5 pts. cada una á dos niños que con sus travessuras molestaban un vecino de la calle de Bosch, y una de 5 pesetas á una mujer que á un hombre puso en «la faz la mano».

—En el palacio de la Diputación se ha reunido esta mañana la Comisión mixta de reclutamiento con el objeto de reconocer á varios mozos del actual reemplazo.

—Por el Alcalde de Capdepera se ha remitido al Gobierno Civil anuncio de exposición al pública, los planos de alineación y rasantes de la calle y plaza Mayor y calle de san Juan de dicha Villa.

—Por el Ayuntamiento de Petra se cita llamamiento y emplaza al número 18 del reemplazo del año actual Rafael Jaume Bennasar que no ha comparecido apesar de haber sido citado en forma.

—El Ayuntamiento de Alayor anuncia 20 subastas, para el 24 del actual para el arriendo á venta libre de varias especies de consumos.

—El de Capdepera anuncia una subasta para el arriendo ó venta libre de todas las especies sujetas al impuesto de consumos, la cual tendrá lugar el día 20 del corriente mes.

—El de Estalanchs, anuncia haber acordado hacer efectivo el cupo de Consumos y sus recargos por medio de reparto vecinal si no dieran resultado los de Concursos Gremiales ó arriendo.

El de Inca lo mismo que el anterior.

—Por Real orden de 10 del actual se dispone que las elecciones municipales tengan lugar el día 9 de Mayo próximo, empezando el período electoral el día 22 del corriente mes, en cuyo día ha de hacerse la convocatoria.

—Los señores que componen la Audiencia han girado esta mañana la visita á la cárcel de este partido, quedando altamente satisfechos del personal y del notable acierto con que cumple su cometido el Director de la misma don Miguel Moreno Espinosa.

—Esta tarde se ha visto muy animada la Iglesia de la Sangre.

Los numerosos fieles acudieron á esta iglesia con el objeto de presenciar la ceremonia de descender del camarín la veneranda efigie de Nuestro Señor Jesucristo.

—Hemos recibido el número 85 del acreditado *Boletín Musical*, periódico único de su clase en España.

Al entrar ahora en el quinto año de publicación ofrece mejoras de capital importancia para el arte nacional. Colaboran en él los maestros Sbarbi, Bonet, Caballero, Goula, Pinilla, y tantos otros, publicándose en Madrid bajo la inmediata dirección del ilustre y popular maestro, didáctico é historiador Varela Silvari.

Redacción y administración Toledo 119—Madrid.

—La Alcaldía de esta ciudad cita, llama y emplaza para que, en el término de diez días comparezcan ante su presencia para producir las descargas que les asistan, á los mozos del último reemplazo Antonio Febrer Moll, Miguel Homar Simonet, Jaime Juan, Salvador Exposito, Antonio Vaquer Rotjer, Sebastián Barceló Barceló José Mateu Palau, Matías Villalonga y Luis Villalonga Mercet, que faltaron á la concentración ordenada para su destino á cuerpo, en la inteligencia de que á no efectuarse, se procederá á la instrucción del oportuno expediente.

Plaza de Toros

La Empresa de la corrida de novillos que tendrá lugar el domingo próximo, nos ha facilitado el siguiente telegrama:

Tortosa 13, 4 50 t.

Imposible llegar miércoles al encerrar ha escapado ganado.

Llegará sábado.—Moreno.

—Con motivo de la llegada de la escuadra inglesa, en el Consulado de esta nación ha ondoado el pabellón británico.  
 —Se hallan detenidos en la estación telegráfica de esta ciudad por no haber sido encontrados sus destinatarios los siguientes despachos telegráficos: Estrellas.—Fornés, Café.  
 —Buen día, ha sido hoy para los pescadores que han cogido gran cantidad de peces y se han vendido á precios elevadísimos en el Mercado.  
 —Ha comenzado en Santa Catalina y en las Ramadas la tradicional feria de corderos.  
 —Se han verificado bastantes transacciones.  
 —Dice un colega que un aficionado al cálculo ha supuesto que los marinos ingleses durante su permanencia en Palma han gastado unos cuatro mil duros aproximadamente.  
 —Los señores Feliu y Flores, sucesores de José M. Mateu nos participan haber recibido todo el surtido de novedades para la próxima estación de verano.  
 —En muchos colegios de esta capital han empezado ya las vacaciones, no volviendo, seguramente, á reanudar las clases hasta el lunes de las fiestas de Pascuas.

—Ha sido declarado procesado en la causa instruida por el juzgado de Manacor, sobre sustracción de documentos y caudales públicos, el alcalde suspenso de la villa de Montuiri D. Juan Manera.  
 —En las iglesias de Palma están ya construidos los monumentos en los cuales estará expuesto mañana el Santísimo Sacramento.  
 —En la procesión de mañana la efigie de la Sangre llevará un cinturón construido en los talleres del Sr. Pomar.  
**Hospital Civil**  
 El movimiento de enfermos en este establecimiento es el siguiente:  
 Entradas 4 hombres y 1 mujer.  
 Salidas 6 hombre 0 mujer.  
 Fallecidos, ninguno.

### Escabeche de Rueda

á pezeta  
**J. MUELT Y COLL**  
 El movimiento de enfermos en este establecimiento es el siguiente:  
 Entradas 4 hombres y 1 mujer.  
 Salidas 6 hombre 0 mujer.  
 Fallecidos, ninguno.

## Servicio telegráfico

#### Los que se van

Madrid 13, 6 t.

Ha fallecido en Madrid, después de aguda y penosa enfermedad el general de brigada Sr. Castro, que actualmente estaba en la escala de reserva.

#### Lo que dice Azcárraga

El general Azcárraga respondiendo á la información abierta por el *Heraldo* para conocer la opinión de ilustres personalidades en lo que afecta al regreso á la península de los soldados enfermos, ha dicho que está conforme con el regreso, tanto es así que en esta forma ha venido haciéndose desde los comienzos de la campaña.  
 El Ministro de la Guerra confirma con hechos su opinión, como lo demuestran los vapores que llegan atestados de soldados.

En lo que si no está conforme el general, es en el envío de nuevos reemplazos para sustituir á los soldados antiguos ya aclimatados por largos meses de campaña.  
 Manifestó igualmente el general Azcárraga que el estado de la isla no permite regresar á la Península cuatro mil hombres, precisos aún en Cuba para evitar el pillaje y el bandolerismo.

#### El «Infanta Isabel»

Madrid 13, 6 t.

El ministro de Marina ha dispuesto que el crucero «Infanta Isabel» vaya á Nueva York y allí se incorpore al crucero «Infanta María Teresa» para tener ambos buques la representación de nuestra Marina en las fiestas que se harán en Washington, con motivo de la inauguración del monumento elevado á la memoria del general Grant.  
 El crucero saldrá del puerto de la Habana, donde se encuentra actualmente, el quince del actual.

#### Felicitación

Madrid 13, 6 t.

Todo el personal del ministerio de Marina ha felicitado al general Beranger por el acuerdo tomado de aumentar la armada española, á fin de que nuestra Marina tenga la importancia que se merece.

#### Horrible crimen

Madrid 13, 6:40 t.

En la calle del Pez ha ocurrido un horrible crimen.  
 En la casa núm. 24 vivían en ilegítima unión Nicolás Licaralde y una joven de buen parecido llamada Filomena García.  
 Esta se veía asediada constantemente por el padre de Nicolás quien sentía por la Filomena una pasión tan funesta que ha hecho llegara hasta el crimen.  
 El padre de Nicolás la instó para que abandonara á su hijo y se fuera á vivir con él. Negóse á tal pretensión Filomena y enfurecido el padre la maltrató hiriénndola de gravedad y cebándose en la mujer hasta que la vió caer exánime á sus pies.  
 En estos momentos llegó el hijo, recriminó á su padre, dióse cuenta de lo que sucedía y entre Nicolás y su padre se trabó una lucha sangrienta á consecuencia de la cual quedó aquel herido de gravedad.  
 El matador quiso suicidarse infiriéndose varias heridas.  
 El hecho produjo en el vecindario la natural alarma.  
 El juzgado entiende en el asunto.

#### Julio Sanguily

Madrid 13 6:40 t.

En los centros oficiales se ha confirmado la noticia que circuló en las primeras horas de esta mañana dándose por seguro que las autoridades de Washington habían puesto en libertad á Julio Sanguily.  
 Con efecto este ya no está detenido según ha telegrafado al gobierno Dupuy de Lome.  
 El Sr. Cánovas ha dicho que el hecho no tenía importancia y que no era de extrañar, puesto que al conocido agitador filibustero prendieron por sospechas vehementes de que intentaba preparar una expedición y era natural que si no resultaba probado el delito se le pusiera en libertad.

#### De viaje

Madrid 13, 9:15 m.

El Sr. Montero Ríos, ex-Ministro liberal mar-

chará mañana á sus posesiones de Lourizan á pasar allí las fiestas de Semana Santa.  
 Este viaje á hecho decir á los calendaristas políticos que por ahora estas verdes las uvas en el campo liberal.

#### Nuevo empréstito

A pesar de las negativas oficiales en los centros bursátiles se insiste en lo dicho en días anteriores sobre la operación de un empréstito de cien millones de pesetas que ingresarían en el Tesoro para responder á las necesidades de la campaña en Filipinas.  
 La operación dícese que se hará emitiendo títulos de la Deuda, en iguales condiciones que los billetes hipotecarios de Cuba, cuyos intereses y amortización correrán á cargo del presupuesto del archipiélago.

#### Negativa del Sr. Moret

Madrid 13, 9:15 m.

El ex-Ministro liberal Sr. Moret asegura que ha escrito una carta de tonos enérgicos á Granada, negando haya dicho nada sobre política á los periodistas.  
 Añade el Sr. Moret, en la carta que cuanto se le atribuye es pura inventiva.  
 Desea el ex-ministro liberal que se dé á la carta la mayor publicidad, á fin de que nadie pueda achacarle conceptos que no ha vertido ni juicios que no son suyos.  
 La carta será muy comentada.

#### Nivelaciones en los presupuestos

Madrid 13, 10 10 n.

El Ministro de Hacienda tiene el firme propósito de conseguir la nivelación en los presupuestos próximos que someterá á la aprobación de las cortes.

#### El señor Navarro

El Ministro quiere conseguir la nivelación como único medio de conservar el crédito de la nación, apesar de lo anómalo de las circunstancias en los tiempos actuales.

#### Falso rumor

Madrid 13, 10:10 n.

Es inexacto como han dicho algunos periódicos y han telegrafado algunos corresponsales, que presentado la dimisión el Ministro de Ultramar Sr. Castellanos.

#### Lo que se dice

Se han recibido despachos de Nueva York que dan cuenta de haber procedido las autoridades de Washington contra la junta filibustera cubana por considerar que la conducta de la junta violaba declarada de las leyes de neutralidad.  
 Estimando el gobierno yankee que los actos de la junta eran de hostilidad contra una nación amiga.  
 En los centros oficiales ignorase la certeza que pueda tener el rumor cableado.

#### El «Oquendo»

Madrid 13 10:10 n.

El ministro de Marina ha dispuesto que el acorazado «Oquendo» vaya á Inglaterra para cuando sean las fiestas que se celebrarán en honor de la Reina Victoria.  
 A bordo del acorazado irá un General de Marina.

#### Negativa

El Ministro de Hacienda ha negado que piense en las actuales momentos aumentar el descuento que tienen las clases pasivas al cobrar sus haberes.

### Noticias de Creta

#### Reclamaciones

Madrid 13 10 45 n.

Los despachos que se reciben de Atenas aseguran que el Ministro plenipotenciario de Turquía ha llamado la atención del Ministro de negocios extranjeros sobre los preparativos que se hacen en Tesalia de nuevas partidas con objeto de invadir el territorio turco.  
 Temese que estas reclamaciones agraven el conflicto.

#### Nuevas opiniones

Madrid 13, 10:45 n.

El marqués de Apeateguía, el general Pando

y el ministro de Marina contestando á las preguntas que hace el *Heraldo* para conocer el modo de pensar de ilustres personalidades en lo que afecta al regreso de soldados enfermos, han dicho que consideran muy justo que regresen á la península los que en Cuba han perdido la salud defendiendo la causa de España.

#### Socorros

Madrid 14, 2:15 m.

Se han destinado veinte mil pesetas, al alivio de la miseria que se enseorea en las poblaciones de Andalucía, amenazando acabar con la clase obrera.

Estas veinte mil pesetas servirán de base á las suscripciones públicas hechas con el objeto de recoger fondos que aminoren los males que sufre el proletariado.

Para repartir los socorros se nombrarán juntas distribuidoras.

#### Propósitos del Gobierno

Madrid 14, 2:15 m.

Parece ser que el Gobierno tratará con los representantes de la compañía trasatlántica de M. Pinillos, el modo y forma de conseguir puedan regresar á la Península quince mil soldados que hay en Cuba convalecientes de enfermedades graves.

#### Nuevos gobernadores

La «Gaceta» ha publicado las reales órdenes nombrando gobernador de la provincia de Santa Clara á D. Salvador Granado y de la de Puerto Príncipe á D. Leopoldo Malano.

#### Pruebas del «Colón»

Madrid 14, 9 m.

Han continuado en Génova las pruebas del acorazado *Cristóbal Colón*. Con solo seis calderas alcanzó una velocidad de 14 millas.

#### Divorcio

El Tribunal de París ha sentenciado favorablemente la causa de divorcio entablada por el célebre periodista Rochefort.

#### De caza

Ha salido de cacería D. Germán Gamazo.

#### Opiniones económicas de Cánovas

Madrid 14, 10 m.

El Sr. Cánovas del Castillo muéstrase completamente opuesto á que se aumenten los tributos. En caso de que la guerra de Cuba termine confía el Sr. Cánovas que los contribuyentes no sentirán sus efectos. Solo en el caso de que tuviera que continuar acudiría á nuevos impuestos.

### CUBA

#### Quintín Banderas

Madrid 14, 10 m.

Confírmase oficialmente que Quintín Banderas ha pasado la trocha del Júcaro á Morón por la pequeña isla llamada Insignano. Supóñese que Quintín Banderas pasó la trocha el 21 de Marzo próximo pasado.

Una columna formada por los batallones de Alava y Vizcaya salió en su persecución dándole alcance en Jicajoné donde fueron dispersados los rebeldes abandonando 8 muertos gran número de armas mil cartuchos 25 caballos y muchas medicinas.

A un titulado teniente llamado Damián González eh cuyas ropas se le encontró un manuscrito de Quintín Banderas en el cual constaba el Diario de operaciones de la partida.

(Cablegrama Oficial.)

Madrid 14 12:30 t.

El última cablegrama oficial facilitado en guerra dice así: «La guerrilla Claudio que opera en Matanzas mató diez rebeldes. Nosotros tuvimos un herido.

En otros encuentros tenidos librados en Matanzas matamos á cuatro teniendo que lamentar 2 heridos.

Desde el último cablegrama se han acogido á indulto 18 rebeldes.

### FILIPINAS

#### Una partida

Madrid 14 11:50 m.

Una partida de mil quinientos insurrectos han logrado penetrar en el poblado Lopez Tabayas. Salen fuerzas para combatirlos.

Con las presentaciones renace la vida normal en todos los pueblos inmediatos á Manila.

#### Bajas de los rebeldes

Madrid 14, 10 m.

Desde el 31 de Marzo hasta el 30 de Abril, según los datos oficiales, los rebeldes han tenido 177 muertos, 44 prisioneros y 94 presentados.

#### Nuestras bajas

En nuestras filas en igual tiempo entre oficiales é individuos de tropa hubo 11 muertos y 69 soldados heridos.

#### El diario de Quintín Banderas

Madrid 14, 10 m.

El diario ocupado al teniente Gonzalez empieza el 3 de Febrero y esta fechado en la venta Casa nova y termina en Landa. En el manuscrito consta que llevaba 150 hombres.

Supóñese que la columna batida en Calabazas era la de Quintín Banderas, otros creen que eran grupos dispersos del grueso de la fuerza de Máximo Gómez. Al huir han dejado 15 cadáveres en el campo.

Nosotros hemos tenido quince soldados heridos.

(Cablegrama oficial)

Madrid 14 12:30 t.

El cable dice que no ocurre ninguna novedad en el Centro de la isla de Luzon.

El grupo de Zulozanes apareció en pila Laguna siendo dispersados por fuerzas del ejército que recuperaron los enfermos robados. Se les persigue activamente.

Se han acogido á indulto 193 En Manila 130, y en Laguna 11.

Ha sido ampliado el plazo para las presentaciones.

Se ha dado nueva organización á las brigadas en vista del giro que toman las operaciones.

El General Polavieja remite por correo la nueva distribución de fuerzas.

#### Hojas Clandestinas

Madrid 14, 9:40 m.

Se han repartido con profusión en Barcelona hojas clandestinas escritas en cuatro idiomas relatando las tormentas de que son objeto los anarquistas presos en Monjuich.

En los impresos se pide venganza.

#### Naufragio

El vapor inglés «Rotsberry» que llevaba un cargamento de 1400 toneladas de carbón sufrió al atracar en Pasajes (San Sebastián) grandes averías que le hicieron naufragar, se ha salvado la tripulación.

#### Otro naufragio

Madrid 14, 9:45 m.

La lancha «Victoria» de la matrícula de la Coruña ha zozobrado en las inmediaciones de mal Pica. La lancha se dirigía á la Coruña y llevaba pasaje y variada carga.

Se ha salvado únicamente el patrón y un marinero pareciendo 5 hombres y 4 mujeres.

#### Siniestro

Madrid 14, 10 m.

De Lisboa telegrafian que en el entroncamiento de las líneas férreas del Miño y del Duero por un involuntario y fatal cambio de agujas chocaron dos trenes, resultando del choque 30 heridos.

#### En la cámara yankee

Madrid 14, 10 m.

El incansable protector de los laborante Mister Morgán habló de nuevo de la cuestión cubana en el Senado defendiendo la necesidad de que se obligue á España á reconocer el estado de guerra en Cuba. Acusó á los españoles de incendiarios y exterminadores.

El crucero *Vambins* ha salido en persecución del *Laurada*.

Adolfo Rodrigo

### Alcance de la tarde

#### Firma de hoy

Madrid 14 3:20 t.

S. M. la Reina ha afirmado esta mañana los siguientes decretos.

Uno, nombrando jefe de una de las secciones del Ministerio de la Guerra al General de Venancio Hernandez.

Por otro real decreto, se concede la gran cruz de San Hermenegildo al General D. Casimiro Molinay al capitán de navio D. Antonio Terry.

A D. Fernando Gonzalez Coronel de Carabineros se le ha concedido la cruz blanca del mérito militar.

Se ha firmado una autorización para que adquiriera la fábrica de Granada seis mil kilos de eter sulfúrico.

Igualmente se ha dispuesto se adquieran setenta cargas de telegrafía óptica con destino á la brigada topográfica de Puerto Rico.

Adolfo Rodrigo.

#### BOLSIN

Barcelona 10 m.

Interior.	64:52
Exterior.	77:50
Billetes de Cuba.	00:00
Acciones F. C. Norte.	00:00
Cubas nuevas.	00:00
Cambio París.	00:00

#### Boletín Meteorológico

para el HERALDO DE BALEARES

Día 14 é las 9 de la mañana

Barómetro.	57.2 mm.
Termómetro.	18.0 g. et.
Máxima al sol.	25.2 >
Máxim á la sombra.	19.8 >
Mínima á cubierto.	9.2 >
Mínima á descubierta.	8.0 >
Dirección del viento.	NE >
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 h.	3.2 kg.
Lluvia en 24 horas.	0.0 mm.
Evaporación en 24 horas.	4.5 >
Humedad á las 9.	63 >
Ascenso del barómetro en 24 h.	0.0 >
Descenso del barómetro en 24 >	5.4 >

#### Bolsa de Madrid

VALORES PÚBLICOS

facilitados por la CASA FUSTER

4 p<sup>o</sup> interior, 64:45 — 4 p<sup>o</sup> exterior, 77:40.  
 — 4 p<sup>o</sup> amortizable, 00:00.—Billetes de Cuba 1836, 94:40.—Id. 1890, 78:55.—Acciones Banco España, 395:00.—I. C. A. Tabacos, 000:00.—París á la vista, 28:25 á 29:20.—Londres á la vista, 32:14 á 32:25.—Obligaciones del Tesoro y la renta Aduanas, 96:88;

